

**[LUIS ROCAFULL LÓPEZ, DIRECTOR REGIONAL CORFO ARICA Y PARINACOTA]**

# **"Corfo destaca en la descentralización y el desarrollo de los territorios"**

El director regional de la Corporación de Fomento a la Producción de Arica y Parinacota hizo un balance a la gestión, resaltando la instalación del Comité de Desarrollo Productivo Regional.

Redacción/D.D.P.  
 La Estrella

**A** menos de dos meses de dejar el cargo de director regional Corfo Arica y Parinacota, Luis Rocafull López reflexiona acerca del rol asumido por la Corporación de Fomento a la Producción en torno a la descentralización y desarrollo de los territorios.

Resaltó la instalación del Comité de Desarrollo Productivo Regional (CDPR) de Arica y Parinacota, instancia que convocó a trabajar a actores privados, la academia y públicos en un solo objetivo: "alcanzar acuerdos que permitan fortalecer y potenciar con recursos Corfo y Sercotec el emprendimiento, la innovación y el fomento productivo de la región", subrayó.

#### **OCHO MESES DE GESTIÓN**

En este sentido, Rocafull aplaudió que en sólo 8 meses de gestión el CDPR haya ejecutado durante el año pasado el 100% de los \$2.443 millones del presupuesto, permitiendo beneficiar a más de 1.200 micro, pequeñas y medianas empresas.

#### **•Cuáles fueron los ejes y resultados del primer año de gestión del CDPR?**

Durante 2025 el trabajo del CDPR se organizó en torno a 5 ejes estratégicos: turismo, agricultura, ganadería, logística y comercio, cuyos avances más destacados son: En turismo, se dio continuidad a programas emblemáticos que han resultado positivos en la región. Se consolidó el programa Arica Siempre Activa con la creación formal de la Asociación Gremial y la plata-



RESALTÓ LA INSTALACIÓN DEL COMITÉ DE DESARROLLO PRODUCTIVO REGIONAL DE ARICA Y PARINACOTA.

forma Panoramas Arica. El Programa Territorial Integrado (PTI) Turismo de Aventura y Naturaleza en la Montaña inició su tercer año de ejecución con un modelo de gestión orientado a consolidar la precordillera y el altiplano como destinos turísticos sustentables.

Mientras que en agricultura resalta el PTI Horticultura Sustentable en el Desierto que en su primer periodo congregó a 730 agricultores y productoras, de los cuales un 53% correspondió a mujeres. En paralelo, se puso en marcha el Programa Transforma Regional Sistema Agroalimentario Sostenible para la Producción Agrícola en el Desierto de Arica y Parinacota, financiado con recursos del CDPR por más de \$92 millones. La iniciativa posicionará a la región en un plazo de 10 años co-

**“Apoyamos activamente la reactivación inclusiva mejorando el acceso a financiamiento de MiPymes”.**

mo un polo de soluciones tecnológicas frente al cambio climático y referente en producción agrícola sostenible en condiciones de desierto.

#### **•En qué otras áreas claves destaca avances?**

En ganadería, el CDPR aprobó la ejecución del segundo año del PTI Desarrollo de la Ganadería Ca-

mílida de Arica y Parinacota, financiado con recursos FNDR de Zonas de Rezago. El programa ha avanzado en la sofisticación de la cadena de valor de la ganadería camélida mediante estudios de mercado, el proyecto de faenamiento a baja escala (FA-BE) y misiones tecnológicas.

En logística está la ejecución del Viraliza Eventos "Nodo Bicoceánico Central, oportunidades para la macrozona andina", que en 3 días reunió a más de 500 personas (presencial y virtual) de Bolivia, Brasil, Perú y Chile, con el propósito de transformar a la región en punto de salida de los productos de Sudamérica hacia el Asia-Pacífico. Y en Comercio, Sercotec sometió a aprobación del CDPR recursos por \$732 millones, beneficiando a 147 emprendedores y mi-

croempresas de la región.

Rocafull también resaltó el trabajo de colaboración alcanzado con el Gobierno Regional y Consejo Regional, que ayudó -entre otras cosas- con la instalación del Comité de Desarrollo Productivo, y en la formulación y ejecución de iniciativas que transfirieron recursos para apoyar inversiones productivas en zonas de rezago de las y los emprendedores y empresarios de las comunas rurales (Putre, General Lagos y Camarones). Además, de preparar un nuevo programa de inversión para combatir la mosca de la fruta durante el 2026.

Además, aprovechó de

destacar que entre el 2023 y 2025 la innovación apalancó a la agricultura local más de \$2.500 millones a través de 71 proyectos que tributaron a la Iniciativa Emblemática Regional liderada por la Corporación junto a otras instituciones en torno a agricultura en el desierto y uso hídrico, transformándose en la antecala del proyecto Transforma Agroalimentario.

#### **•¿Cómo ha sido el apoyo para el financiamiento de las micro, pequeñas y medianas empresas de la región?**

Apoyamos activamente la reactivación inclusiva mejorando el acceso a financiamiento de MiPymes con el programa Crédito Corfo Mipyme a través del trabajo con Intermediarios Financieros existentes en la región, permitiendo entregar créditos a 9.598 empresas entre 2022 y septiembre 2025, traduciéndose en 15.708 operaciones y un financiamiento de 13.202 millones de pesos, con créditos promedio de casi \$884.117 y cuyo

plazo promedio de pago es de 4,3 meses. En tanto, la cobertura en líneas de financiamiento a través del Fondo General de Garantía de Inversiones (Fogain), Garantía Corfo Comercio Exterior (Cobex) y Pro-Inversión para el periodo 2022 hasta septiembre 2025 significó beneficiar a 1.396 mipymes de la región a través de 1.651 operaciones por más de 65 mil 840 millones de pesos, con una cobertura Corfo de más de 41.152 millones de pesos, con créditos que promediaron los casi 42 millones de pesos en un plazo de pago de 31 meses promedio.

#### **-•Y qué se puede decir del DFL15?**

Mientras que el Fondo de Fomento y Desarrollo de las Regiones Extremas, más conocido como DFL15, está destinado -hasta el año 2035- a bonificar las inversiones o reinversiones que pequeños y medianos inversionistas, productores de bienes o servicios; por lo que debemos resaltar la extensión del plazo de este beneficio estatal y el aumento desde el 2024 de los recursos asignados por la Dipres. En este sentido, quiero mencionar que en los procesos 2022 al 2025 se bonificó a 188 MiPymes por más de mil 907 millones de pesos.

Luis Rocafull concluyó que "la experiencia de Corfo, una institución que está próxima a cumplir 87 años, ha permitido cimentar el camino para el éxito en distintos ámbitos del quehacer nacional y regional, delineando objetivos y metas para lograr el bienestar de las y los habitantes de Arica y Parinacota".